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Aos trinta dias do mês de agosto de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, 4 

reuniram-se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do 5 

Município de Porto Alegre, sito Rua Uruguai, 155, 9º andar – Centro de Porto 6 

Alegre, sob coordenação do Sr. Lélio Luzardi Falcão, com a presença dos 7 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Adão Alcides Zanandrea – ACELB – 8 

Associação de Cegos Louis Braille; Geneci Terezinha dos Santos de Souza – 9 

Amparo Santa Cruz; Paulo Felipe Alves da Cruz – Asilo Amparo à Velhice e Família 10 

Gustavo Nordlund; Elisiane Silva de Albuquerque – Asilo Padre Cacique; Eleonora 11 

Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI; Lúcia 12 

Helena Bastos Maschke – Associação dos Ferroviários; Ana Paula Mendes de 13 

Matos – Banco de Alimentos do RS; Edson Aracy Meneses Ferreira – Instituto 14 

Nacional da Próstata – INPROS; Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade; Lélio Luzardi 15 

Falcão e Valci Paulo Hass – Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e 16 

Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – 17 

FASC; Nedli Valmórbida – SMED; José Ademar Lucas Quoos – SMC; Roberto 18 

Rodrigues – SMS; José Paulo Giacomoni – SME; Waleska Rodrigues Lucas – SMDH; e 19 

Carlos Fernando Simões Filho – SMGL. FALTAS JUSTIFICADAS: Nedli Valmórbida – 20 

SMED. DEMAIS PPRESENTES: Sr. Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e 21 

Gerontologia da PUC/RS; e Sra. Carmem Regina Nogueira – Associação dos 22 

Ferroviários. Após a assinatura da lista de presenças deu-se início aos trabalhos. 23 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Boa tarde a todos. 24 

Obrigado pela presença de todos. Hoje temos uma pauta extensa, mas vamos 25 

tentar que a reunião vá até às 16h00min, prorrogando até às 16h30min. O 26 

primeiro item da pauta é a aprovação da pauta. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA 27 

– ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Nós temos que discutir e definir as 28 

questões do Mês do Idoso. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 29 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Nós não discutimos no final da reunião 30 

passada a questão do recurso para o edital, a definição. SRA. ELISIANE SILVA DE 31 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Está aqui. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 32 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Não, foi retirado. Não sei. Quem mais, 33 

companheiros? Então, em votação. Que aprova levante o braço. (Contagem de 34 

votos: 15 votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADA a pauta. 35 

Segundo item é a aprovação da ata. Todos devem ter lido a ata, eu li com todo 36 

carinho. Tem alguns erros de português, mas passamos... Na terceira linha está 37 

“Uruguai, 135”, mas me parece que aqui é 155. Não vi nada demais. Alguém tem 38 

alguma questão? SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do 39 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: A Ata 23 não recebi, só a síntese, não na íntegra. SR. 40 

JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Nós vamos encaminhar as 41 

anteriores. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim 42 

Ipiranga – ASMOJI: Só para colocar que a 23 não recebi. SR. LÉLIO LUZARDI 43 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Mais alguma colocação? Eu só vou 44 

pedir, se tivermos como fazer uma reunião um pouquinho menor. Eu vi que tem 45 

muitas coisa aqui que éramos para ter feito encaminhamentos do mês do Idoso, 46 
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encaminhar algumas ações, mas com essa defasagem tão grande, que até a 47 

Conselheira Eleonora nos ajuda nisso, fica difícil que a gente anote e dê os 48 

encaminhamentos daquilo que foi aprovado nas reuniões do Conselho. Aí a 49 

gente pode ter prejuízos por esta falta. Há alguma consideração em relação à 50 

ata? Por gentileza, quem é favorável à Ata 24? (Contagem de votos: 15 votos 51 

favoráveis). APROVADA a ata. Se a ata chegar até ao meio dia de segunda-feira 52 

ficaria perfeito. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Na verdade, este modelo 53 

de ata e o tempo que está chegando está de acordo com o nosso regimento 54 

interno, que é de reuniões quinzenais. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 55 

Presidente do COMUI: Obrigado, querido. Com a aprovação da ata nós vamos 56 

nas informações, passando para o Jader. SR. JADER FERNANDES – Assessoria 57 

Executiva COMUI: Bem rápido. Primeiro, queremos pedir que na hora da votação 58 

fiquem todos à mesa, porque fica difícil fazermos uma contagem correta. 59 

Segundo, bom, é o seguinte, a partir do dia 1º, quinta-feira, o meu ciclo aqui 60 

termina, vou partir para a minha área, que é da tecnologia da informação. A 61 

Dione vai ficar no meu lugar, vão estar bem servidos aqui. Agradeço por tudo, 62 

aprendi muito com vocês, espero ter deixado algo a vocês. Agradeço. (Aplausos 63 

da plenária).  SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Vamos fazer uma votação para ver 64 

se a gente autoriza. (Risos da plenária). SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 65 

Asilo Padre Cacique: Jader, nós agradecemos por tudo, por todo 66 

companheirismo e dedicação. Muito obrigada e que Deus abençoe o teu 67 

caminho. (Aplausos da plenária). SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Nós 68 

sentiremos muito a tua ausência, mas sabemos que isto é um crescimento pessoal 69 

e profissional. Nós enquanto idosos sabemos o que isso significa na vida do sujeito. 70 

A forma como tu nos orientou foi de forma riquíssima e aqui conosco as portas 71 

estarão sempre abertas com certeza, meu querido. (Aplausos da plenária). E a 72 

Dione que seja bem-vinda. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do 73 

COMUI: Eu já sabia, estávamos te segurando aqui e isso prejudica a tua carreira. 74 

Quero te agradecer por este tempo a mais que permaneceste aqui. Esperamos 75 

que estejas onde estiver que tenhas um olhar para nós dos conselhos. SR. JADER 76 

FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Eu vou ficar à disposição das 77 

entidades. Vamos passar para o informe da conselheira. SRA. ELEONORA KENLES 78 

SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Apenas fazer 79 

o convite a todos, nós temos um sarau de aniversário, é o sarau de 9 anos do 80 

Jardim Ipiranga, sábado, a partir das 19 horas. Eu sei que a Adriana vai. São os 09 81 

anos do sarau. Terá um sarau especial. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – 82 

Asilo Padre Cacique: Eu também tenho um convite. Sábado, às 15 horas, terá o 83 

Skate no Asilo Padre Cacique. É um campeonato onde os idosos são os jurados. 84 

Estão todos convidados. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de 85 

Cegos Louis Braille: Aproveitando este embalo, quer reiterar o convite para a 86 

Casa Lar cego Idoso, é um churrasco no domingo próximo, dia 04. Será o jardim 87 

sensorial, que já está com mais de 200 mudas de árvores. Quem quiser conhecer 88 

é domingo. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: O 89 

nosso ex-presidente. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 90 

Gerontologia da PUC/RS: Apenas informar que estarei ausente nas próximas duas 91 

terças-feiras. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós 92 

estivemos representando o COMUI no sarau da ANAPSS e hoje pela manhã no 93 
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Fórum dos Conselhos. Inclusive, eu pedi uma informação, porque o representante 94 

é o presidente para participar do Fórum dos Conselhos. Outros conselhos 95 

questionaram isto, se poderia haver uma indicação. Então, esta reunião da 96 

manhã teve umas 15 pessoas, foi na Casa dos Conselhos. Fiquei sabendo que há 97 

a Coordenadoria dos Conselhos, se não me engano, ligada à Secretaria de 98 

Governança e tem uma coordenação do Fórum dos Conselhos, que é um 99 

representante da sociedade civil. Foi a primeira vez que eu participei desta 100 

reunião, até que mude o regimento continuarei indo, se mudar o regimento 101 

podemos colocar na mesa. Inclusive, eu disse que colocaria e na mesa, se for o 102 

caso, o pedido de mudança da lei. Essas foram as duas representações do 103 

Conselho. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: O que tem a lei? Não compreendi. 104 

SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Há uma lei que 105 

estabelece que o representante do Fórum dos Conselhos deve ser o presidente. É 106 

uma lei municipal, tem que mudar a lei. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 107 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Mas as reuniões não são 108 

abertas? SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Sim, são. 109 

Eu tinha pedido, não sei, o Giacomoni teve uma experiência pessoal, uma 110 

participação na Olimpíada no Rio de Janeiro. A sua experiência pessoal, se 111 

pudéssemos dar 2 ou 3 minutos para colocar. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: 112 

Eu fui em caráter particular com a minha família, ficamos lá 05 dias e realmente, 113 

as nossas Olimpíadas foi um exemplo, um orgulho para nós todos brasileiros em 114 

cima da organização do povo carioca que nos recebeu extremamente bem. Eu 115 

até fiz um comentário, em nenhum momento em que andei de metro, ônibus, 116 

não fiquei em pé, em todos os locais eles me ofereciam local para sentar, eu e 117 

minha esposa. Eu achei bem interessante, porque até comentei que estive em 118 

Salvador e lá foi a mesma situação, um povo extremamente educado, o que não 119 

acontece conosco em Porto Alegre. Aqui nós não temos esta prerrogativa, os 120 

jovens não fazem isso. A limpeza da cidade, a segurança também, tinha toda 121 

uma estratégia de segurança. Na verdade, o que acontece? Estão morando há 122 

quatro quadras do mar, o roubo fica há quatro quadras de Copacabana, onde 123 

começam as favelas. E o que acontece? Não vão atravessar a favela, passando 124 

toda aquela necessidade. A gente quando criança brincava de pés descalços e 125 

calção, encontrei vários meninos de pés descalços e calção andando em grupos 126 

pelo centro. De repente passa por um camarada que não tem um tênis, não tem 127 

nada, as pessoas ficam ostentando, rapidinho sai a agressão. Então, é de termos 128 

um olhar para a própria realidade. O mais significativo que trago são as 129 

academias da terceira idade. As academias onde eu parei, uma no Leme, em 130 

uma estação de metro, nesse local tinha uma praça que foi toda remodelada, 131 

foi colocada uma academia para terceira idade de altíssimo nível, ligada à 132 

Secretaria de Envelhecimento Ativo e Qualidade de Vida. Junto com este equipe 133 

estava um equipamento adaptado, como temos aqui no Parcão em Porto 134 

Alegre. Lá tem várias, que é a academia do idoso que nós aprovamos aqui do 135 

Itaú. Junto com isso havia uma academia para deficiente físico, com vários 136 

equipamentos para as atividades ali. E também tinha o playground das crianças 137 

no mesmo local. Um local muito rico, eu posso mostrar depois o vídeo para vocês. 138 

Eu fui até esta Secretaria, eu me identifiquei a um colega de educação física,  139 

comentou que são 300 praças com esses equipamentos e a maioria delas ligada 140 
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ao posto de saúde. Ele disse que são 300 professores de educação física ligados 141 

ao posto que faz o acompanhamento dessas pessoas. Eles têm três atendimentos 142 

diários, de segunda a sexta-feira com esse pessoal. Eles ficaram de nos enviar o 143 

material. Aproveitando o ensejo, eu fiz contato em Brasília, mãe de uma senhora 144 

que trabalha no Ministério da Saúde, no Departamento de ações programáticas 145 

estratégicas e Coordenação de Secretário da Pessoa Idosa. Então, ficarem de 146 

enviar o material aqui para o COMUI, vão enviar aqui para o COMUI. Se chegar 147 

em meu nome vocês podem abrir. São prospectos á respeito da prevenção da 148 

pessoa idosa. Esta senhora já esteve em Porto Alegre, está aberta a vir a Porto 149 

Alegre quando a gente programar. Então, vai vir este material. Eu não fui 150 

representando o COMUI, tá, gente? Eu cheguei falando que era professora de 151 

Educação Física, mas nada disso em caráter oficial. SR. ROBERTO RODRIGUES – 152 

SMS: Esse projeto é público, tem algum financiamento? SR. JOSÉ PAULO 153 

GIACOMONI – SME: Sim, os equipamentos tinham a propaganda da Sadia, os 154 

professores são vinculados à Prefeitura. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 155 

Presidente do COMUI: Nós agradecemos à participação. Agradeço por 156 

compartilhar a experiência conosco. Esperamos fazer o que a Inglaterra fez, que 157 

depois da sua Olimpíada aumentou o número de medalhas, aumentou o número 158 

de participação da sociedade... SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Mas a 159 

Inglaterra fez um projeto de 20 anos, adotou políticas públicas e foram sérios por 160 

20 anos. Não foi simplesmente “vamos fazer”. Então, eles ganharam todas as 161 

medalhas e ganharam este ano, porque foi um projeto de 20 anos atrás.  Eu 162 

entendo a sua intenção, mas já te falei e agora vou te falar novamente. Tu 163 

enquanto nosso Presidente do COMUI tem outras incumbências na tua vida, em 164 

nível de Governo Estadual, dentro da Assembleia legislativa. Em nível federal tem 165 

o sindicato que tu consegues entrar em todas as esferas dos nossos Ministérios. 166 

Então, quando tu colocares alguma coisa direcionada, para o futuro 2022, que 167 

eu sei que tu estás me direcionando para fazer essa colocação, tem que ser bem 168 

claro. Nós somos o município de Porto Alegre, a gente pode até sediar algo, mas 169 

não posso pensar na estrutura. Quem vai patrocinar essas viagens futuras? Nós 170 

temos que ter essa preocupação. Não quero misturar as coisas, mas temos que 171 

ter clareza que quando estamos sendo conduzidos para dar algumas respostas, 172 

temos que ter clareza a que estamos sendo conduzidos. Aqui nós estamos em 173 

nível municipal, por isso não me apresentei lá como sendo membro daqui, 174 

porque não tinha a autorização de vocês aqui. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 175 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Obrigado, Conselheiro, agradecemos a sua 176 

manifestação. Se não há mais nenhum informe vamos entrar nas comissões. 177 

Vamos iniciar pela Comissão de Registros com a Conselheira Lúcia. SRA. LÚCIA 178 

HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Nós temos uma série de 179 

projetos que estavam na gaveta aguardando documentos. Alguns vão ser 180 

indeferidos, como, por exemplo, da Sociedade recanto da Alegria, que depois 181 

dez solicitações para a entrega de documentos faltantes, esta comissão indefere 182 

a solicitação de registro. Parece que há uma falta de interesse. Foram contatos 183 

telefônicos e por e-mail. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Eu vou fazer um 184 

contato com eles. Este é o recanto que une o mais número de homens da 185 

terceira idade. Fica na Redenção, onde tem aquele recanto da bocha ali. Eles 186 

passam por um problema financeiro, realmente é uma estrutura muito simples, 187 
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mas portas estão abertas para todo mundo. É recreativo, tem jogos, não envolve 188 

nada de dinheiro. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos 189 

Ferroviários: Este processo pode ser resgatado se eles vierem aqui. SR. ADÃO 190 

ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille: Nós exigimos 191 

das entidades tanto, mas quando vamos ter uma capacitação? Nós temos que 192 

mudar a nossa didática e ajudar a qualificar, ensinar a lidar com documentos. 193 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Nós vamos ter no 194 

mês do idoso uma capacitação para ajudarmos as instituições. Nós conseguimos 195 

gratuitamente com o Simões para ajudar as instituições a fazer projeto, depois 196 

vamos ver a questão de documentos. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 197 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Não sei se ficou 198 

encaminhado para ir para a gráfica, porque é importante as entidades verem 199 

que tem oficina de qualificação. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 200 

Presidente do COMUI: Vamos colocar em votação o arquivamento deste 201 

processo. Quem é favorável ao arquivamento? (Contagem de votos: 15 votos 202 

favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. Obrigado. SRA. LÚCIA HELENA 203 

BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Associação Cultural Raizes da 204 

África Mundi, é a mesma situação, a comissão sugere o arquivamento 205 

considerando o não atendimento de diversas solicitações deste COMUI para a 206 

remessa de documentos faltantes e necessários para registro. SR. LÉLIO LUZARDI 207 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Conselheiros, que é favorável ao 208 

arquivamento deste processo? (Contagem de votos: 15 votos favoráveis). 209 

Contrários? Abstenções? APROVADO. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – 210 

Associação dos Ferroviários: É bom citar que são projetos que estavam 211 

pendentes desde a outra gestão. Este é o Instituto URBES Porto Alegre Cidadania 212 

e Participação Popular. A comissão sugere o arquivamento da presente 213 

solicitação de registro pelos motivos apontados na folha do processo: o endereço 214 

da entidade é o mesmo da residência do responsável e não está esclarecido 215 

onde são realizadas as reuniões. Este processo tem esta dificuldade. Nós 216 

chamamos ele aqui duas vezes, ele estava querendo captar para comprar uma 217 

sede. Então, vai ficar arquivado, porque queríamos fazer a visita e ele próprio 218 

disse que não tinha condições porque era na casa dele. Não tem como. Ele disse 219 

que atende 08 idosos, mas deve ser na casa dele. Bom, se eu disser o nome dele 220 

vocês vão saber, é o Carlos Boa Nova Neto. É conhecido da Prefeitura. SRA. 221 

ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 222 

ASMOJI: Ele é “cc”, nem sei se poderia estar encaminhando. SR. LÉLIO LUZARDI 223 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Se não há dúvida podemos colocar 224 

em votação. Em votação este processo para votação. (Contagem de votos: 16 225 

votos favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. SRA. LÚCIA HELENA 226 

BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Fundação e Educação e Cultura 227 

do Sport Club Internacional – FECI. Em visita verificamos que a fundação executa 228 

um excelente trabalho voltado a crianças e adolescentes, quanto à população 229 

idosa constatamos que o projeto em andamento é com idosos do Asilo Padre 230 

Cacique, não constituído um grupo efetivo. A comissão indefere o pedido de 231 

registro, pois a entidade não possui vocação estatutária exigida pelo COMUI. SRA. 232 

ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Eles fazem o atendimento 233 

aos idosos, mas não teve autorização da diretoria do Padre cacique para estar... 234 
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(Inaudível). SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de 235 

Política e Governança Local – SMGL: Nós conhecemos o trabalho da FECI na 236 

areada criança e adolescente, que possui uma excelente infraestrutura e 237 

capacidade de colaborar com a rede. Eu sou novo aqui no COMUI, com menos 238 

de 2 anos, a maioria está aqui há mais anos, mas queria pedir que a gente 239 

avaliasse novamente este projeto, porque é uma instituição que pode colaborar 240 

com a rede, não somente com carta de captação. Na realidade, ela seria uma 241 

entidade de atendimento indireto, várias entidades tem esta condição. (Falas 242 

concomitantes em plenária). SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 243 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu acho que não está em discussão o 244 

potencial. Eu sugeri que se eles retirassem R$ 0,10 de cada ingresso, eles 245 

conseguiriam sustentar o projeto. Eles têm o potencial, tem espaço para tudo isso. 246 

O próprio coordenador dali tem curso de gestão de projetos, ele sabe muito bem 247 

como fazer. Claro, se eles constituírem um grupo com um trabalho mais 248 

sistemático com idosos, nada impede, apesar de achar que eles não necessitam 249 

do dinheiro público. Eles podem ter outras formas de ter recursos. SR. CARLOS 250 

FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – 251 

SMGL: Eu vou discordar do parecer da comissão. O meu encaminhamento seria 252 

indicar para a FECI se eles querem mesmo transitar na área de atendimento ao 253 

ido só (Inaudível). Se começarmos a fechar as portas nunca vamos ter uma rede 254 

compatível para Porto Alegre. E eu indicaria não fechar as portas a eles e avisar, 255 

indicar várias exigências, aí vamos ver a avaliação da rede. SR. LÉLIO LUZARDI 256 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Bom, uma possibilidade é seguir a 257 

condição original de arquivamento, o segundo é sugerir um encaminhamento á 258 

entidade para que complemente a sua documentação para posterior 259 

reavaliação. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: 260 

Eu não sei, este grupo aparece em datas aleatórias, não é um grupo de 261 

convivência com pessoas certas, com dias certos, cata de reunião, nada. eu 262 

acho que pode haver uma documentação para pedir para se adequarem e 263 

entrarem com o pedido novamente. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – 264 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Não é só a questão de 265 

alterarem o estatuto, mas que tenham um trabalho. Temos que colocar que 266 

tenham atendimento, aí sim altera o estatuto, vem de novo. SR. PAULO FELIPE 267 

ALVES DA CRUZ – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: Até por 268 

uma questão de entendimento. Eu e a Lúcia fomos visitar uma que tinha um 269 

trabalho com idosos, que se reunia com os idosos do bairro. De repente é dar a 270 

ideia para eles abrirem para o Bairro Menino Deus, aí terá uma periodicidade de 271 

um grupo, que forme um grupo. Isto ainda não existe, mas concordo com o 272 

Simões, tem um potencial enorme para a visibilidade do COMUI, é inegável. Hoje 273 

não existe este grupo, mas não é a questão de cortarmos o laço. Vamos dar a 274 

ideia para eles. Vamos trazer eles para o COMUI e a partir disso ver qual o 275 

alcance deles para prestar o atendimento. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – 276 

Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: No outro Conselho 277 

criamos o SARA, que é o Serviço de Atendimento Recreativo Alternado, tipo uma 278 

escolinha de futebol que atende uma vez por semana entrar. Nós não temos no 279 

estatuto do idoso que deve ser todos os dias, mas nós podemos indicar o que 280 

queremos que as instituições façam. As duas pessoas que regem o FECI são 281 
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idosas, nunca trabalharam com esta área, cabe a nós estimularmos esta rede ou 282 

só vamos aceitar entidades prontas. Eu acho que não, né. Nós podemos transitar 283 

na área de reordenamento. (Falas concomitantes em plenária). É o COMUI quem 284 

dita como deve ser. SR. EDSON ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da 285 

Próstata – INPROS: Eu concordo, a ideia é perfeita, mas nós devemos manter uma 286 

linha de votação nos projetos, senão foge do regramento e podemos cometer 287 

injustiças. A alternativa é arquivar ou orientar. Se formos orientar e ficar tudo 288 

certinho vai ser aceito. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de 289 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Mas foi dada a orientação para eles... 290 

SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 291 

Governança Local – SMGL: A primeira proposta é o arquivamento. A minha 292 

proposta é manter o pedido de registro, mas notifica a entidade o que deve 293 

fazer. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Questão de Encaminhamento. A tua 294 

proposta de chamar, aí vamos ter que voltar todas as votações que acabamos 295 

de fazer. Aí teríamos que chamar todas para fazer orientações. SRA. ELEONORA 296 

KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Não 297 

fica evidenciado que eles tenham um trabalho efetivo com idosos, não tem este 298 

trabalho, é um trabalho eventual. Também não tem estatuto. Eles devem se 299 

adequar, evidente que sim. O Leonardo lá disse que tem curso de gestão em 300 

projetos, eu até brinquei com ele e disse: “Então, estamos ensinando o padre a 301 

rezar a missa”. Eles têm o caminho para isso. (Falas concomitantes em plenária). 302 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Vamos fazer assim, 303 

nós podemos votar no momento pelo indeferimento do projeto, quando eles se 304 

adaptarem solicitam o registro novamente. É isto que o Conselho quer? SR. EDSON 305 

ARACY MENESES FERREIRA – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: É isto aí. SR. 306 

RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: Está difícil de entender. Esta instituição, de 307 

acordo com o que apresenta hoje tem condições de registro? É isto que nós 308 

temos que ver. No momento em que ela tiver condições volta. Não tem 309 

discussão. (Falas concomitantes em plenária). SRA. ELISIANE SILVA DE 310 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Vamos votar o parecer da comissão, 311 

quando eles se readequarem eles voltam com o projeto. Quem é favorável ao 312 

indeferimento? (Contagem de votos: 14 votos favoráveis). Contrários? Dois votos. 313 

Abstenções? Uma abstenção. APROVADO. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI 314 

e Presidente do COMUI: Retomando. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – 315 

Associação dos Ferroviários: Associação Comunitária Cristã de Auxílio aos 316 

Carentes do RS – ACOMCA. Este é um processo que está desde 23/02/2016, 317 

quando fizemos uma visita. Foi o Sílvio, eu e o Giacomoni. É um lugar precário, em 318 

construção uma peça nova que seria utilizada por idosos. Na época o 319 

alojamento era de chão batido e fogão a lenha. Também documentação 320 

incompleta. A comissão indefere o registro por falta de documentação. Eu não 321 

coloquei no parecer, mas isto é uma questão complicada, tinha uma advogada 322 

que cuidava dos papeis, mas brigou com o pastor, não entregou as pastas. Eles 323 

estão fazendo um galpão, se terminar vai ficar bom. SRA. MARIA DA GRAÇA 324 

FURTADO – FASC: Esta instituição é muito vulnerável, é de comunidade, não é 325 

isso? SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Os 326 

idosos estão do outro lado, que é um morro horroroso, os que estão casados 327 

ficam por lá. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: É o local onde a Dilci foi. A 328 
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FASC acompanha esta entidade, tem um acompanhamento, um atendimento 329 

da saúde e da assistência social. Realmente, é um espaço muito complexo em 330 

termos de tudo. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos 331 

Ferroviários: É uma vila lá dentro, é um espaço com drogados... SRA. MARIA DA 332 

GRAÇA FURTADO – FASC: Um espaço de muita vulnerabilidade, precisa de muita 333 

orientação do Poder Público. Tem já o acompanhamento da assistência. SR. 334 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Gente, eu peço que 335 

cada um fale de cada vez, senão fica difícil para a taquigrafia. Agora é o Rui. SR. 336 

RUY PEDRO BARATZ – Lar da Amizade: É um caso que parece bem diferente, 337 

abriga idosos, com uma estrutura precária, deve ter uma assessoria precária, por 338 

isso não puderam estar aqui entregando os documentos necessários para o 339 

registro. Eu não se nós trabalhamos aqui com a figura da diligência. Quer dizer, 340 

falta documento? Orienta as pessoas, mas não arquiva, tem que dar a condição 341 

de prosseguimento. Pelo jeito precisa e merece auxílio. A gente tem que orientar 342 

para depois o processo dar prosseguimento. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: Eu 343 

conheço a instituição, de fato, muito precária. Concordo com o Conselheiro Rui, 344 

que a gente sempre esgote as possibilidades das instituições virem se registrar. 345 

Agora, esta entidade, especificamente, não tem condições de gerenciar e nem 346 

produzir esta documentação a curto, médio e longo prazo. O atendimento é 347 

muito... Vou usar as palavras da Conselheira Graça, é um atendimento muito 348 

complexo. A base ali é a fé, tem uma instituição religiosa que em tese não presta 349 

asso, limitando-se ao consolo espiritual. O espaço não tem condições de se 350 

relacionar juridicamente. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Colegas, na 351 

gestão passada a Presidente Dilci me convidou para uma visita a este local e 352 

para fotografar. Eu tenho um documentário completo. Assim, é um dos locais 353 

mais tenebrosos que já vi em Porto Alegre. Não tem saneamento, lá tem três 354 

cozinhas, nenhuma com gás. É desumano, é cruel, não tem esgoto cloacal, não 355 

tem nada. Eles desovam idosos lá. Largam a mulher, seu dependente e eles 356 

acolhem. Tem drogaditos, carroceiros. Então, é um mundo, funciona tudo isso 357 

naquele espaço, com todos os tipos de doenças, todos no mesmo espaço. Não 358 

tem tipologia que identifique aquilo. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo 359 

Padre Cacique: Mas nós temos que levar para o Ministério Público! SR. JOSÉ 360 

ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Eu posso trazer as fotos para vocês terem ideia do 361 

que é. SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Se é deste 362 

jeito tem que interditar. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Já tem 363 

acompanhamento da saúde, da assistência social, do Ministério Público já deve 364 

ter. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós estamos 365 

fazendo uma avaliação e nós temos que voltar para o parecer da comissão. 366 

Projeto, se o registro não está adequado vamos votar o parecer da comissão. 367 

Acredito sim que a gente possa fazer uma verificação e um projeto do COMUI... 368 

SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Esta sua observação não pode... SR. LÉLIO 369 

LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Retirando. O que temos 370 

aqui é um parecer da Comissão de Registros, pelo arquivamento do processo, é 371 

isto. Então, esta presidência coloca em votação o arquivamento do projeto. 372 

Quem é favorável ao arquivamento deste registro? (Contagem de votos: 16 votos 373 

favoráveis). Contrários? Abstenções? APROVADO. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS 374 

MASCHKE – Associação dos Ferroviários: Nós pretendemos rever o processo. O 375 
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outro processo é o Lar Doce Lar, outro processo para arquivamento e 376 

decorrência de diversos fatos narrados e não esclarecidos pelo responsável da 377 

entidade. Tem até uma carta do atual presidente para o Ministério Público. O 378 

responsável é uma família que se sustentava com isto aqui, houve uma denúncia 379 

para o Ministério Público. (Leitura da carta). Eu ouvi à boca pequena, parece que 380 

não existe mais esta entidade. Eles pedem o registro desde o ano passado. SR. 381 

LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Nós recebemos uma 382 

solicitação do Ministério Público sobre o processo. Pedimos ajuda da Elisiane e do 383 

Roberto e construímos a carta de resposta. Espero que o Ministério Público acate, 384 

porque há denúncias graves. SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: É um caso longo.  A 385 

entidade apresenta dois CNPJs diferentes, um para a Vigilância Sanitária e uma 386 

para o COMUI, com finalidades diferentes, um como empresa e outro com 387 

filantropia. E entre as várias denúncias, um deles merece atenção especial, o 388 

irmão da proprietária foi acusado de abuso sexual contra uma residente. E a 389 

responsável afirmou aos colegas do COMUI que fizeram a assessoria que não 390 

houve abusou nenhum, que o sexo foi consentido. Esta é a posição da dirigente. 391 

SRA. ELISIANE SILVA DE ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: É a mesma 392 

instituição que teve a morte na piscina? SR. ROBERTO RODRIGUES – SMS: É a 393 

mesma instituição. Então, acho que encerramos por aqui. SR. LÉLIO LUZARDI 394 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Vamos colocar em votação, então. 395 

Por gentileza, em votação o parecer pelo indeferimento desta entidade. 396 

Contrários? Abstenções? (Contagem de votos: 17 votos favoráveis). APROVADO o 397 

parecer. Devolvo para a Conselheira Lúcia. SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE 398 

– Associação dos Ferroviários: Agora é a ACEBERGS, também pedimos diversas 399 

vezes documentos e até o momento a entidade não apresentou a alteração de 400 

estatuto quanto ao atendimento a idosos. Motivo pelo qual solicitamos o 401 

arquivamento do registro até que seja apresentada a alteração. Só para 402 

esclarecer, estamos fazendo um parecer mais rápido porque a gente sempre vai 403 

ter que ler o processo. E outra coisa é o acompanhamento da ata, que está com 404 

todas as manifestações, é o suficiente para saber por que estamos pedindo 405 

arquivamento. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do 406 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: Esta entidade o pessoal do banco de Alimentos 407 

conhece, sabe que eles trabalham com jovens e também estão dando 408 

orientação para que ela consiga ter o registro. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – 409 

SINDINAPI e Presidente do COMUI: Vamos fazer a votação deste processo? Quem 410 

é favorável ao parecer da comissão levante o braço. (Contagem de votos: 17 411 

votos favoráveis). APROVADO o parecer da comissão. O próximo, conselheira. 412 

SRA. LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: É aquela que 413 

já veio, é o Residencial Geriátrico Porto Alegre, é uma empresa privada com fins 414 

lucrativos. Ficou aquela questão, mas falando com o Pastorini ele nos citou a lei. 415 

Eu já li isto, é uma entidade particular maravilhosa, até eu quero me inscrever lá. 416 

A comissão é favorável ao registro no COMUI, não podendo captar RS. É a Lei nº 417 

3320/1964, que é de contabilidade pública, art. 12, parágrafo 3º, incisos I e II. Está 418 

aqui a orientação do Pastorini. Não há óbice em registrar, só não pode captar, 419 

porque ela é privada com fins lucrativos. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 420 

Presidente do COMUI: Alguma dúvida? Em regime de votação, quem é favorável 421 

levante o braço. (Contagem de votos: 17 votos favoráveis). APROVADO. SRA. 422 
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LÚCIA HELENA BASTOS MASCHKE – Associação dos Ferroviários: E um elogio, se 423 

todas as entidades fizessem como o Amparo Santa Cruz que nos mandou 424 

documentação para ser colocado na pasta, são documentos novos. Foi 425 

espontaneamente. SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Pessoal, nós indeferimos 426 

algumas entidades e gostaria que nós pensássemos, não em relação aos gestores 427 

dessas entidades, mas nós, enquanto conselheiros municipais do Conselho do 428 

Idoso de Porto Alegre, deveríamos sair daqui com alguma coisa para beneficiar 429 

esses idosos. Então, não podemos deixar passar batido, simplesmente indeferir por 430 

indeferir aquela instituição que não organizou seu material. Eles têm idosos lá e 431 

nós somos responsáveis por isso. Então, não sei que tipo de encaminhamento nós 432 

vamos tomar na próxima reunião. Com certeza, Presidente, não é na linha que o 433 

senhor trouxe, de usarmos o Fundo de Reserva para ajudar as entidades. Essa 434 

entidade aí nós já visitamos mais de uma vez, isso é outra esfera. Assim como não 435 

deixamos uma criança na rua, da mesma forma um idoso, não sei como resolver 436 

isso. SRA. ELEONORA KENLES SPINATO – Associação de Moradores do Jardim 437 

Ipiranga – ASMOJI: Eu concordo com o Giacomoni, precisamos tratar a política 438 

para a Cidade mesmo, a proteção ao idoso. Eu sugiro, o que for questão de 439 

documentação, tranquilamente, podemos orientar como fazer. O problema 440 

muitas vezes é financeiro de como atualizar esses documentos. E as outras 441 

questões de abandono, eu acho que a gente poderia fazer, listar ou encaminhar 442 

para os órgãos públicos das secretarias que são responsáveis por determinados 443 

serviços. Por exemplo, saneamento básico, vamos encaminhar para melhorar 444 

aquelas condições ali. Não sei, vai ter que ser Poder Público, porque não temos 445 

outro caminho, Giacomoni. Não temos por onde encaminhar se não for via Poder 446 

Público. É um compromisso do Município sim. E a gente vai tentando 447 

acompanhar o máximo que puder. SR. LÉLIO LUZARDI FALCÃO – SINDINAPI e 448 

Presidente do COMUI: A gente poderia sugerir que a entidade se adequasse e 449 

viesse futuramente. Não tiramos o que foi votado e aprovado, mas incentivar a 450 

entendimento a voltar. Este conselho é sim fiscalizador, nós podemos encaminhar 451 

sugestões ao governo no sentido de que as secretarias venham suprir essas 452 

carências. Vamos seguir.  Comissão de Projeto, Elisiane. SRA. ELISIANE SILVA DE 453 

ALBUQUERQUE – Asilo Padre Cacique: Foi analisado hoje a pesquisa do idoso, 454 

aquela que estava aí, o perfil do idoso de Porto Alegre, que é um projeto da FIJO, 455 

mas surgiram mais três oportunidades e a comissão está analisando. Agora vou 456 

passar para a Nedli. SRA. NEDLI VALMÓRBIDA – SMED: É do Asilo Padre cacique, 457 

na outra reunião pedimos uma complementação de         458 

 459 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 17h00min. 460 
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